

Cérémonie UFOCHAMPION

Hémicycle de l'Hôtel du Département

30 janvier 2026 – 18H30 - Arras

PROPOSITION D'ELEMENTS DE LANGAGE

- Le sport comme levier sociétal

La pratique sportive est bien connue pour ses vertus en matière de santé mais elle est aussi bien plus que cela : c'est un outil d'inclusion et de cohésion sociale. Il permet de créer du lien, de rompre l'isolement, il est parfois un premier pas vers une réinsertion professionnelle ou vers un épanouissement.

L'UFOLEP fait partie de ces comités départementaux parmi les plus engagés et les plus déterminés à rendre le sport accessible à tous, dans un esprit de convivialité.

Le sport permet aussi de transmettre et de partager des valeurs. De fraternité, de solidarité, de courage et de persévérance. Finalement, il donne à chacun l'occasion de se former aux valeurs de la vie en société.

Avec l'exemple récent des Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris 2024, on peut souligner que le sport, c'est aussi fédérer autour de grands évènements populaires. Avec la dynamique autour de ces jeux dans laquelle le Département s'est inscrit, de nombreux villages et villes ont pu bénéficier du passage des flammes, des villages sportifs itinérants ou des nombreuses autres activités organisées dans le Pas-de-Calais. Le sport fait vivre et anime nos communes.

- Un Département engagé pour le sport

C'est pour cet ensemble de valeurs et de vertus que le Département du Pas-de-Calais s'est engagé très largement en faveur du sport, au point d'être un des départements les plus reconnus en France pour l'étendue de ses accompagnements : soutien aux clubs de haut-niveau, aux comités départementaux, à l'Equipe Olympique et Paralympique, aux organisateurs de plus de 150 manifestations sportives par an, à la construction ou à la rénovation de petits comme de grands équipements sportifs. Également avec des aides ponctuelles qui ont pu être mises en place pour aider les petits clubs à acheter des petits équipements.

On peut évoquer aussi le large travail autour du sport-handicap, en lien avec notre « engagement handicap », ou autour des sports de nature.

- **Des acteurs à ne pas oublier : les bénévoles**

Cette dynamique que nous portons l'est aussi en direction de ceux qui s'investissent dans le sport au quotidien, dirigeants, salariés et bénévoles. Faire venir la flamme olympique, mettre en place des dispositifs d'animation, financer et soutenir les initiatives locales : tout cela, c'est en premier lieu un signe de reconnaissance envers le monde sportif.

Cette soirée est d'ailleurs une belle occasion pour saluer ceux qui œuvrent pour développer le sport et qui consacrent une part importante de leur temps libre : et parmi eux, bien entendu, les très nombreux bénévoles.

C'est une vraie fierté, et c'est en même temps une marque de respect importante que de célébrer et saluer le bénévolat.

Sans bénévole, pas de clubs sportifs.

Sans bénévole, pas d'accompagnement pour les jeunes.

Sans bénévole, personne pour transporter les enfants les jours de compétition, personne pour laver les maillots le lendemain, personne pour organiser le loto de fin d'année.

Sans bénévole, personne pour signaler les routes lors des randonnées ou des compétitions cyclistes, personne pour tenir les comptes de la trésorerie de l'association.

Si les bénévoles n'étaient pas là, la vie sportive se résumerait aux quelques rares clubs de haut-niveau, qui, même eux, devraient réduire la voilure.

Les bénévoles sont souvent des héros du quotidien et il est important de les mettre en lumière dans une juste mesure.

- **Le sport de masse comme vivier du sport d'élite**

On entend souvent parler du sport à travers les grandes compétitions, celles qui sont retransmises en direct, celles qui nous permettent de découvrir à la télé ou dans un stade les performances des champions. C'est d'ailleurs une formidable vitrine pour permettre aux plus jeunes de s'identifier et de faire un premier pas vers la pratique sportive. Ces champions ont souvent un rôle d'ambassadeur, comme c'est le cas de notre Equipe Olympique et Paralympique et de ses membres qui réalisent parfois des

interventions dans les collèges par exemple. Mais nos médaillés, qu'il s'agisse de Maxime Beaumont, de Lise Legrand, de Didier Hoyer ou encore de Jimmy Gressier pour ne citer qu'eux, ont été, avant de devenir des champions, des jeunes sportifs au niveau local. C'est ce sport local, qu'on appelle aussi sport de masse, qui constitue l'essentiel des sportifs de notre département, et qui est à la fois un vivier pour le sport d'élite, pour l'égalité d'accès de tous les citoyens à la pratique et pour l'animation de nos territoires.

C'est d'ailleurs toujours un plaisir de voir que les valeurs d'entraide et de solidarité entre sport de masse et sport d'élite existent encore, à l'image de ce que réalise le RC LENS avec les clubs de football du département en les associant régulièrement à des événements. C'est tout cela que nous continuerons de promouvoir au Département du Pas-de-Calais.